

RASSEMBLEMENT "AUTOMNAL" DE L'OUTARDE CANEPETIERE (TETRAX TETRAX)

DANS LA VIENNE

L'enquête proposée par Michel METAIS sur la répartition de l'Outarde Canepetière (Tétrax tétrax) nous amena à nous intéresser à une zone particulièrement favorable pour sa nidification, elle est située dans la région de Saint-Jean-de-Sauves sur la carte de Lenclôître au 1/50 000e dans le Nord du département de la Vienne.

En 1978, nous avons eu la chance de suivre assez régulièrement un rassemblement de plusieurs dizaines d'individus ; à notre connaissance si l'Outarde Canepetière est relativement abondante dans notre département, il n'y avait été noté jusqu'alors, aucun rassemblement important.

La région qui nous intéresse se trouve au Nord de St Jean-de-Sauves (voir carte au 1/25000ème), c'est une région de grande culture (Openfield) principalement de blé, orge, etc..., entrecoupée de nombreux champs de luzerne. Le recensement des mâles chanteurs en 1978 sur un quadrat de 12 km<sup>2</sup> (3 km x 4 km) couvrant la majeure partie de la plaine nous donnait 12 mâles, le Nord de ce quadrat près du village de La Chaussée n'ayant pas été très bien prospecté (en 1979 nous obtenions 15 mâles chanteurs sur le même quadrat). Nous avons observé pour la première fois le rassemblement le 15 août, dans un champ -1- (voir carte) où nous observons 9 outardes dans un champ très caillouteux de luzerne basse en début de floraison, les outardes étaient en plumage d'hivernage sauf un individu en perte de plumage d'adulte mâle ; dans le champ de luzerne -2- certaines plages très parasitées par la cuscute fleurie, nous apercevons quelques têtes d'outardes qui dépassent la luzerne (des guetteurs ?), nous sommes très proches en voiture, à moins de 40 mètres ; en sortant de la voiture nous les faisons s'envoler, nous pouvons alors en compter 41 qui vont se reposer 200 mètres plus loin, après un vol semi-circulaire. On constate qu'elles ne s'envolent que très tard lorsque l'observateur est en voiture ; de même lorsqu'un agriculteur travaille dans un champ en tracteur, le rassemblement peut très bien se trouver à quelques dizaines de mètres sans paraître gêné par sa présence. Le 17 août, deux jours plus tard, nous observons dans le champ -1- 14 outardes, dans le champ -2- 47 outardes et deux dans le champ de luzerne très caillouteux, soit un total de 63 outardes canepetières. Lorsque l'observateur fait fuir une troupe par exemple dans le champ -2-, l'ensemble va se poser dans le champ -4- et vice versa, ce qui traduit un cantonnement très prononcé pour des champs bien particuliers, pourtant d'autres champs de luzerne étaient susceptibles de recevoir les outardes, mais ne semblaient pas être utilisés. Le 11 septembre, nous pouvons compter 86 outardes dans le champ -4- et le 17 septembre le même nombre, réparti dans les champs -2-, -3-, et -4-. Le 23 septembre nous prospectons toute la zone de rassemblement et les environs, pas d'outarde ; mais les champs -2- et -3- ont été labourés. Le lendemain 24 septembre, jour d'ouverture de la chasse, cette année, pas d'outarde.

